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COMITATO CONSULTIVO TERRITORIALE DI PIACENZA 

VERBALE RIUNIONE N. 49 DEL 19 OTTOBRE 2023 

 

Il giorno 19 ottobre 2023, alle ore 17.00, si riunisce il Comitato Consultivo Territoriale di Piacenza. 
La riunione si svolge mediante mezzi di video-telecomunicazione che garantiscono l’identificazione 
dei partecipanti, la loro partecipazione e l’esercizio del diritto di voto. 
 
Sono presenti in collegamento i Signori (ente di appartenenza):  
 Anna Maria Fellegara (Università Cattolica del Sacro Cuore Piacenza) - Presidente 

 Giorgia Morelli (CNA Piacenza) -Vicepresidente 

 Ivan Bersani (CISL Piacenza) 

 Laura Chiappa (Legambiente Piacenza) 

 Nausicaa Fermi (Kult Aps Piacenza) 

 Raffaella Fontanesi (CSV Emilia Onlus) 

 Giancarlo Gerosa (Federimpresa) 

 Matteo Marenghi (Confcooperative Piacenza) 

 Giulio Ricciardi (Federconsumatori Piacenza) 

 Federico Scarpa (Consorzio Cosil Piacenza) 

 Miriam Vallisa (Legacoop Piacenza) 
 

Sono assenti i Signori:  
 Moris Ferretti (Vicepresidente Iren SpA) 

 Serena Groppelli (Comune di Piacenza) 

 Maurizio Mazzoni (Associazione Confedilizia Piacenza) 

 Michela Merli (Gruppo Giovani Imprenditori Confindustria Piacenza) 

 Michele Orsi (Associazioni Carlo Rasperini ODV) 

 Stefano Riva (Confindustria Piacenza) 

 Filippo Zangrandi (Sindaco Comune di Calendasco) 
 
 

La Presidente ricorda che la riunione odierna è stata indetta con comunicazione in data 4 ottobre 
2023, per discutere e deliberare sul seguente ordine del giorno: 

1. Presa atto del completamento della composizione del Comitato territoriale di Piacenza; 
2. Nomina del Presidente e del Vicepresidente; 
3. Informativa sul passaggio a libero mercato; 
4. Avvio del processo di analisi di materialità dei temi prioritari per la rendicontazione di 
5. sostenibilità del Gruppo Iren; 
6. Approfondimenti del progetto “Quando la necessità va d’accordo con la virtù” presentato 
7. dall’Associazione Orto Botanico”; 
8. Composizione della giuria per l’edizione 2023 del Bando AmbientAzioni; 
9. Aggiornamento dei progetti in corso; 
10. Comunicazione delle date degli incontri del Comitato Territoriale di Piacenza del 2024; 
11. Varie ed eventuali. 
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La Presidente propone di incaricare della redazione del verbale della presente riunione Damiano 
Durante della Direzione Corporate Social Responsibility e Comitati Territoriali di Iren. I presenti 
all’unanimità approvano la proposta.  
La Presidente fa poi rilevare che sono presenti Selina Xerra Direttore Corporate Social Responsibility 
e Comitati Territoriali di Iren, Felicita Saglia della medesima Direzione, Sabrina Silan della Direzione 
Comunicazione e Relazioni Esterne, Diego Curti e Marialinda Brizzolara di Iren Mercato, 
limitatamente alla trattazione del terzo punto all’ordine del giorno. 
 
La Presidente cede quindi la parola a Selina Xerra per la trattazione del primo punto all’ordine del 
giorno. 
 

* * * * * * * 
1. Presa atto del completamento della composizione del Comitato territoriale di Piacenza 
Xerra, dopo aver ringraziato la Presidente, ricorda ai presenti che, in data 4 settembre 2023 e con 
scadenza alle ore 12,00 del giorno 6 ottobre 2023, è stato pubblicato il bando per il completamento 
della composizione del Comitato Territoriale di Piacenza, aprendo la partecipazione a due nuove 
associazioni in sostituzione delle due associazioni che avevano comunicato il loro recesso a 
conclusione del mandato triennale 2020-2023 del Comitato Territoriale. Al bando hanno inviato la 
propria candidatura Kult APS, indicando quale rappresentante Nausicaa Fermi, e U.P.A. 
Federimpresa che ha indicato quale rappresentante Giancarlo Gerosa. Le due candidature, 
rispettose dei criteri indicati nel bando, sono state comunicate sul sito del Gruppo Iren il 13 ottobre 
– come previsto dal bando che indicava per la pubblicazione il termine massimo di 10 giorni dalla 
data di scadenza per la presentazione delle candidature (quindi il 16 ottobre 2023) – e i due 
rappresentanti indicati sono stati pertanto invitati e sono presenti a questa seduta.  
Xerra informa che in data 16 ottobre 2023, l’Associazione Divercity ha comunicato e documentato 
via mail di avere inviato in data 6 ottobre alle ore 10,20, e quindi nel rispetto dei tempi previsti dal 
bando, la propria candidatura alla casella di posta comitatiterritoriali@gruppoiren.it e di aver 
riscontrato, attraverso il sito del Gruppo Iren, di non essere stata inserita tra le candidature 
pervenute. Dalle verifiche effettuate attraverso i Sistemi Informativi di Iren si è potuto verificare che 
la mail è stata effettivamente inviata alla casella indicata nei tempi previsti, ma è stata bloccata per 
controlli di sicurezza, e pertanto non recapitata. 
Xerra segnala, inoltre, che in data 18 ottobre 2023 l’associazione Ambiente e Lavoro ha comunicato 
la cessazione dell'attività della sezione di Piacenza che ha determinato la perdita del requisito della 
sede legale sul territorio provinciale richiesto per la partecipazione al Comitato Territoriale. Tale 
situazione ha reso vacante un ulteriore posto nella composizione del Comitato. 
Data la particolarità del caso, la Presidente propone ai presenti di individuare insieme una soluzione 
percorribile che tenga conto dell’effettivo invio della candidatura da parte di DiverCity e del nuovo 
posto vacante in seno al Comitato. 
A valle di un attento confronto, i presenti, con l’astensione di Ricciardi, deliberano di accogliere 
l’associazione DiverCity quale nuovo componente del Comitato, anche in considerazione del posto 
diventato vacante in forza del recesso dell’Associazione Ambiente e Lavoro. 
Il Comitato prende quindi atto della nuova composizione del Comitato Territoriale di Piacenza. 
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2. Nomina del Presidente e del Vicepresidente 
La Presidente passa quindi alla trattazione del secondo punto all’ordine del giorno e, in merito alla 
nomina del nuovo Presidente e del nuovo Vicepresidente del Comitato Territoriale suggerisce la 
proposta di confermare alla Presidenza il rappresentante designato dall’Università e di nominare alla 
Vice Presidenza, Miriam Vallisa. 
Fellegara sottolinea che la sede piacentina dell’Università Cattolica del Sacro Cuore, d’intesa con la 
sede territoriale del Politecnico di Milano, ha indicato quale proprio rappresentante in seno al 
Comitato, Riccardo Torelli che subentrerà al posto di Fellegara a conclusione della presente seduta. 
 
Chiede quindi la parola Federico Scarpa che sottolinea come gli sia stato riferito che sia prassi 
consolidata che per la Presidenza venga sempre proposta l’Università. Scarpa ritiene che si debba 
cambiare questa prassi e che il Presidente, il Vicepresidente debbano essere espressione dei 15 
membri non di diritto del Comitato Territoriale. Considerazione fatta senza nulla togliere alle capacità 
e alle competenze del rappresentante dell’ateneo locale, nell’ultimo triennio la dottoressa Fellegara, 
e alla validità del ruolo che hanno le Università. 
Xerra richiama l’art. 4 del Regolamento di funzionamento dei Comitati Territoriali che prevede che il 
Presidente e Vicepresidente “devono essere individuati tra i componenti del Comitato stesso e 
garantire l’ordinato svolgimento dei lavori”. 
 
Interviene Ricciardi per chiedere se l’associazione DiverCity è stata invitata alla riunione odierna. 
Xerra risponde che l’associazione non è presente in quanto non inviata alla seduta nell’attesa di 
sottoporre al Comitato quanto accaduto in fase di candidatura e raccogliere le valutazioni espresse 
dal Comitato in merito. 
Ricciardi propone, quindi, di provare a contattare seduta stante l’associazione DiverCity per far 
partecipare il suo rappresentante, divenuto membro effettivo del Comitato in forza dell’accoglimento 
espresso dal Comitato nel punto 1 all’ordine del giorno, allo scopo di dare anche all’associazione 
DiverCity la stessa opportunità offerta alle due associazioni nuove entranti di partecipare alla 
riunione e all’elezione del Presidente e del Vicepresidente. 
Si avviano quindi i contatti con DiverCity per verificare la disponibilità del loro rappresentante a 
prendere parte alla seduta. 
 
Prende nuovamente la parola Scarpa che propone ai presenti la possibilità di avanzare candidature 
alternative alla Presidenza e Vice Presidenza del Comitato e sottolinea che sarebbe meglio che le 
prossime riunioni si tenessero in presenza anche per affrontare temi del territorio che ritiene, anche 
per mancanza di proposta da parte sua, non siano stati trattati finora. Scarpa propone quindi di 
aggiornarsi sul punto all’ordine del giorno in trattazione. 
 
Interviene la Vicepresidente, Giorgia Morelli, che sottolinea come sia stata lei stessa a non ritenere 
di ricandidarsi al ruolo in quanto ritiene che la Vice Presidenza debba ruotare tra i membri del 
Comitato al quale spetta la valutazione delle proposte. Morelli sottolinea, quindi, che, se Scarpa 
vuole proporre candidature alternative, il Comitato potrà valutarle e decidere come esprimersi in 
merito alla sua proposta e a quella avanzata dalla Presidente. Morelli ribadisce la sua volontà di non 
candidarsi per i ruoli che dovranno essere eletti e, data la densità di punti all’ordine del giorno, 
richiama l’attenzione alle tempistiche. 
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Interviene Matteo Marenghi che ritiene opportuno prendere in considerazione la richiesta di Scarpa. 
Marenghi sottolinea di non avanzare la sua candidatura e richiama quanto già evidenziato da 
Ricciardi in merito alla partecipazione di DiverCity alla seduta odierna. Quindi, anche alla luce di 
questo fatto, ritiene considerabile la possibilità di aggiornarsi sul punto in fase di trattazione. 
 
Interviene Ivan Bersani che sottolinea il lavoro fatto negli anni passati da tante persone, tante 
associazioni, alacremente con tanto tempo impiegato in modo intenso su progetti e temi. Bersani 
ritiene che se ci sono altre candidature, possono liberamente essere avanzate e il Comitato valuterà 
tutte le proposte. 
 
Interviene Laura Chiappa per evidenziare come i componenti abbiamo lavorato nel Comitato con 
massima trasparenza, partecipazione, libertà di critica e massimo rispetto. Per quanto riguarda le 
nomine, aggiunge Chiappa, possono esserci molteplici candidature e quindi se qualcuno ritiene, si 
può liberamente proporre, cosa che non ritiene di fare per quanto la riguarda, e se può essere utile 
aggiornarsi ai fini della proposta di altre candidature, lo reputa fattibile. 
 
Interviene nuovamente Ricciardi sottolineando l’armonia di risultati che ha sempre contraddistinto il 
Comitato e, data la sensibilità di un’associazione rispetto alle nomine del Presidente e del 
Vicepresidente, accoglie con favore in una logica di inclusività la sensibilità di quell’associazione che 
propone di valutare se ci siano altre candidature, avanzando una proposta coerente con il 
Regolamento di funzionamento dei Comitati. 
 
La Presidente ribadisce come quella da lei avanzata sia una proposta e che tutti possono in questo 

incontro proporre candidature differenti per la figura di Presidente e di Vicepresidente, in una logica 

di totale trasparenza. Se poi il Comitato intende aggiornarsi su questo punto, può farlo, e può 

proporre la nomina di chiunque tra i componenti. 

Interviene Gerosa che saluta tutti i presenti, ringraziando per l’accoglienza, e evidenzia come, per 

le note ragioni, non sia stata convocata l’associazione DiverCity non avendo, quindi, le stesse 

opportunità concesse a tutti gli altri componenti. Quindi propone di valutare un aggiornamento sul 

punto all’ordine del giorno, sottolineando la sua propensione per la proposta avanzata dalla 

Presidente Fellegara sulle candidature. 

Xerra ritorna sul tema delle candidature e, considerando quanto previsto dal Regolamento, invita, 

qualora vi siano proposte, ad avanzarle. Chiappa si aggiunge all’invito e chiede anche di porre anche 

alla discussione eventuali dubbi o esigenze di tempo per riflettere sulla possibilità di avanzare 

candidature. Ribadisce, inoltre, la possibilità che vi sia una pluralità di candidature. 

Scarpa evidenzia la necessità di avere tempo di parlarne per approfondire il tema e chiede di 

riconvocare la riunione per il punto all’ordine del giorno, proponendo di mettere ai voti tale proposta. 

La Presidente sottolinea che la proposta di rinvio della trattazione del presente punto all’ordine del 

giorno dovrebbe, nel rispetto delle regole di funzionamento del Comitato, essere posta ai voti e 

approvata dalla maggioranza dei presenti. 
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La Presidente cede la parola a Giulio Ricciardi che sottolinea nuovamente il fatto che l’Associazione 
Divercity, entrata a far parte del Comitato in seguito delle risultanze del punto 1 all’ordine del giorno,  
non è stata convocata alla presente riunione per le ragioni già illustrate, pur se legittimata. Ritiene 
quindi non opportuno procedere alla trattazione del punto 2 dell’ordine del giorno. 
 
Interviene Vallisa che, in considerazione di essere stata proposta al ruolo di Vicepresidente, si 
dichiara favorevole ad un aggiornamento per lasciare spazio ad altre eventuali indicazioni di 
candidature e la più ampia libertà di scelta alle varie parti. Vallisa sottolinea, inoltre, che il lavoro del 
Comitato in questi anni è stato proficuo e davvero, come espresso da tanti, ha comportato tanto 
lavoro e tanto impegno da parte di tutti i componenti. 
Seguono diversi interventi – Chiappa, Morelli, Marenghi, Ricciardi, Fontanesi, Gerosa, Bersani, 
Fermi – in merito alla proposta di aggiornamento della seduta per la trattazione del punto 2 all’ordine 
del giorno e alla sua votazione. 
La discussione, con il contributo della Presidente, di Ricciardi, di Gerosa e di Xerra, si concentra 
sull’iter procedurale. 
 
Essendo emersa da più parti l’osservazione circa la partecipazione alla riunione e all’elezione del 
Presidente e del Vicepresidente anche dell’associazione DiverCity, non convocata per le ragioni già 
illustrate, Ricciardi ribadisce l’opportunità di permettere anche a loro di essere presenti e di 
concorrere alla nomina, proponendo allo scopo di sospendere e tenere aperta la presente seduta e 
di riprenderla in data da concordare, anche considerato il tardo orario raggiunto (ore 19,20). 
 
La Presidente pone ai voti la proposta di sospendere e tenere aperta la presente riunione e di 
riprenderla dal punto 2 all’ordine del giorno, in data 30 ottobre 2023 alle ore 17 secondo la 
disponibilità manifestate dei presenti, invitando l’associazione DiverCity alla riunione. 
 
I presenti approvano all’unanimità. 
 
Il Segretario                                                                                            La Presidente           
(Damiano Durante)                                                                                  (Anna Maria Fellegara) 
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RIPRESA DELLA SEDUTA DEL COMITATO CONSULTIVO TERRITORIALE DI PIACENZA  
DEL 19 OTTOBRE 2023 

 
Il giorno 30 Ottobre 2023, alle ore 17.00, riprende la seduta del Comitato Consultivo Territoriale di 
Piacenza sospesa il 19 ottobre 2023. La riunione si svolge mediante mezzi di video-
telecomunicazione che garantiscono l’identificazione dei partecipanti, la loro partecipazione e 
l’esercizio del diritto di voto. 
 
Sono presenti in collegamento i Signori (ente di appartenenza):  
 Giorgia Morelli (CNA Piacenza)-Vicepresidente 

 Ivan Bersani (CISL Piacenza) 

 Leonardo Catelli (DiverCity) 

 Laura Chiappa (Legambiente Piacenza) 

 Nausica Fermi (Kult Aps Piacenza) 

 Raffaella Fontanesi (CSV Emilia Onlus) 

 Giancarlo Gerosa (Federimpresa) 

 Serena Groppelli (Comune di Piacenza) 

 Maurizio Mazzoni (Associazione Confedilizia Piacenza) 

 Michela Merli (Gruppo Giovani Imprenditori Confindustria Piacenza) 

 Giulio Ricciardi (Federconsumatori Piacenza) 

 Stefano Riva (Confindustria Piacenza) 

 Monica Taina (Associazione Carlo Rasperini Odv) 

 Riccardo Torelli (Università Cattolica del Sacro Cuore – sede di Piacenza) 

 Miriam Vallisa (Legacoop Piacenza) 

 Filippo Zangrandi (Sindaco Comune di Calendasco) 

 
Sono assenti i Signori:  
 Moris Ferretti (Vicepresidente Iren SpA) 

 Matteo Marenghi (Confcooperative Piacenza) 

 Federico Scarpa (Consorzio Cosil Piacenza) 
 

Assume la presidenza la Vicepresidente Giorgia Morelli che riapre la seduta sospesa in data 19 
ottobre 2023 per discutere e deliberare sul seguente ordine del giorno: 

2. Nomina del Presidente e del Vicepresidente; 
3. Informativa sul passaggio a libero mercato; 
4. Avvio del processo di analisi di materialità dei temi prioritari per la rendicontazione di 

sostenibilità del Gruppo Iren; 
5. Approfondimenti del progetto “Quando la necessità va d’accordo con la virtù” presentato 

dall’Associazione Orto Botanico”; 
6. Composizione della giuria per l’edizione 2023 del Bando AmbientAzioni; 
7. Aggiornamento dei progetti in corso; 
8. Comunicazione delle date degli incontri del Comitato Territoriale di Piacenza del 2024; 
9. Varie ed eventuali. 

 
La Vicepresidente ricorda che la riunione odierna è stata indetta con comunicazione in data 4 
ottobre, re-inviata ai componenti in data 20 ottobre a titolo di promemoria. 
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La Vicepresidente propone di incaricare della redazione del verbale della presente riunione Damiano 
Durante della Direzione Corporate Social Responsibility e Comitati Territoriali di Iren. I presenti 
all’unanimità approvano la proposta 
 
2. Nomina del Presidente e del Vicepresidente 
In merito al punto all’ordine del giorno, la Vicepresidente fa presente che i nominativi finora proposti 
sono Riccardo Torelli dell'Università Cattolica del Sacro Cuore sede di Piacenza, per la carica di 
Presidente e per la carica di Vicepresidente, Miriam Vallisa di Lega Coop Piacenza.  
Non essendo state presentate altre candidature, la Vicepresidente invita i membri del Comitato ad 
esprimere il proprio voto. 
I presenti deliberano all’unanimità la proposta della Vicepresidente che ringrazia per la disponibilità 
il neo Presidente, Riccardo Torelli, a cui cede da ora la gestione della seduta, e la neo 
Vicepresidente, Miriam Vallisa. 
Torelli e Vallisa esprimono la loro sincera gratitudine a tutti i membri per la fiducia accordata.  
 
Il Segretario                                                                                            La Vicepresidente           
(Damiano Durante)                                                                                  (Giorgia Morelli) 
   
 
 
3. Informativa sul passaggio a libero mercato 
Il Presidente cede la parola a Diego Curti (Iren) che illustra il tema, spiegando come l'Autorità di 
Regolamentazione per l'Energia, Reti e Ambiente (ARERA), mediante le Delibere 100/2023/R/com 
e 362/2023/R/eel, abbia determinato i termini di conclusione dei servizi di tutela destinati ai 
consumatori domestici di energia elettrica e gas. In particolare, il servizio di tutela per la vendita di 
gas naturale terminerà il 1° gennaio 2024, mentre il servizio di tutela per la vendita di energia elettrica 
avrà termine il 1° aprile 2024. 
In parallelo, ARERA ha introdotto il nuovo "servizio di tutela della vulnerabilità" rivolto alle categorie 
più deboli, consentendo loro di continuare a beneficiare di tariffe regolate dall'Autorità stessa. 
L’acceso a tale servizio sarà consentito solo ai clienti che soddisfano uno dei seguenti requisiti: 

 età superiore ai 75 anni; 
 essere titolari di bonus sociale economico; 
 essere titolari di bonus disagio fisico (solo per il servizio elettrico); 
 essere beneficiari dell'ex legge 104; 
 avere utenze situate in strutture d'emergenza; 
 o avere utenze elettriche in isole minori non interconnesse (limitatamente al servizio 

elettrico). 
 
Per quanto concerne il servizio di vendita gas, Curti sottolinea che, ottemperando alle direttive 
ARERA, Iren Mercato ha inviato entro il 20 settembre una informativa ai propri clienti in tutela gas, 
e nello specifico: 
- ai clienti in tutela già identificati come vulnerabili, è stato comunicato che, a partire da gennaio 

2024, potranno continuare a ricevere forniture nell'ambito della nuova offerta definita da ARERA 
per la tutela vulnerabile; 
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- ai clienti in tutela non identificati come vulnerabili da ARERA è stato comunicato che hanno la 
possibilità di autocertificare la propria condizione di vulnerabilità, se soddisfano i requisiti 
richiesti, oppure possono aderire ad un'offerta di mercato libero con Iren Mercato o un altro 
venditore, oppure possono non effettuare alcuna scelta e quindi ricadere nell'offerta placet; 

- ai condomini con forniture ad uso domestico è stato comunicato che possono aderire ad 
un'offerta di mercato libero con Iren Mercato o un altro venditore, oppure possono non effettuare 
una scelta in questo senso e quindi ricadere nell'offerta placet. 

 
Relativamente al servizio di energia elettrica, prosegue Curti, la fine del mercato di tutela è stata 
posticipata al 1° aprile 2024. Le comunicazioni ai clienti interessati, come indicate da ARERA, 
dovranno essere effettuate nel periodo novembre 2023-marzo 2024 e dovranno essere inserite nelle 
fatture. 
I clienti energia elettrica identificati come vulnerabili continueranno a essere forniti alle condizioni di 
Tutela Vulnerabili, analoghe a quelle attuali, senza necessità di intraprendere alcuna azione. 
Tuttavia, avranno la possibilità di passare al mercato libero in qualsiasi momento. 
I clienti non considerati vulnerabili, a partire dal 1° aprile 2024, saranno spostati sul servizio di Tutela 
Graduale, assegnato al gestore tramite un sistema a gara pubblica tramite “aste”. Iren Mercato, 
sottolinea Curti, durante le fasi pre e post-aste della tutela, manterrà un forte presidio informativo 
verso i clienti. 
Il Presidente ringrazia Curti per quanto esposto e cede la parola a Xerra per la disamina del punto 
successivo. 
 
4. Avvio del processo di analisi di materialità dei temi prioritari per la rendicontazione di 
sostenibilità del Gruppo Iren 
Xerra ricorda che, come ogni anno, Iren coinvolge i propri stakeholder nell’analisi di materialità, con 
l’obiettivo di individuare i temi di sostenibilità considerati prioritari dai portatori di interesse al fine di 
avviare il processo di pianificazione strategica e la predisposizione del Bilancio di Sostenibilità.  
Ad ogni membro del Comitato viene quindi richiesto di valutare 17 temi, selezionati anche in funzione 
delle evidenze emerse in seno ai Comitati Territoriali Iren, tenendo in considerazione il particolare 
punto di vista dell'Associazione o dell'Ente che rappresenta, assegnando loro una priorità attraverso 
la compilazione del form online di cui verrà inviato il link di accesso via mail. 
Terminata l’esposizione, il Presidente ringrazia Xerra ed invita la stessa a proseguire con la 
presentazione per la discussione del punto successivo all'ordine del giorno. 
 
5. Approfondimenti del progetto “Quando la necessità va d’accordo con la virtù” presentato 
dall’Associazione Orto Botanico” 
Xerra ricorda che l'Orto Botanico Società Cooperativa Sociale ha intenzione di implementare un 
progetto per contrastare lo spreco alimentare presso il carcere di Piacenza. Questo progetto prevede 
il riutilizzo delle eccedenze alimentari in modo integrale, la loro trasformazione in prodotti elaborati 
– come confetture, puree e marmellate, nonché passate e salse – da mettere a disposizione a prezzi 
accessibili presso il circuito della ristorazione collettiva. 
Il fulcro del progetto è l'unità locale di Orto Botanico, situata presso il carcere “Le Novate” a Piacenza: 
una struttura dotata di una linea produttiva in grado di trasformare almeno 250 chilogrammi di 
materie prime al giorno.  
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Nel laboratorio, otto detenuti regolarmente formati e assunti lavoreranno a regime e le materie prime 
saranno fornite dalla Casa Circondariale, dal sistema della Grande Distribuzione Organizzata (GDO) 
affiliato alla stessa cooperativa centrale cui fa riferimento l'Orto Botanico e dal sistema di vendita 
all'ingrosso di frutta e verdura. 
Xerra ricorda che la presentazione del progetto è avvenuta  nella seduta del Comitato del 13 luglio, 
durante la quale sono state avanzate esigenze di chiarimento che sono state rivolte alla cooperativa 
Orto Botanico con cui è stato anche organizzato un incontro di approfondimento sugli aspetti inerenti 
lo status giuridico dell'attività all'interno della Casa Circondariale e le autorizzazioni accordate, la 
remunerazione dei detenuti e le modalità adottate, le modalità di conferimento delle eccedenze 
alimentari e la definizione giuridica dei rapporti tra la Casa Circondariale e la Cooperativa, e il 
sistema di controllo dei rischi alimentari e la tracciabilità delle materie prime. 
Xerra spiega che dagli approfondimenti condotti risulta che tutte le attività di Orto Botanico all'interno 
della Casa Circondariale sono regolamentate da convenzioni specifiche che delineano la 
collaborazione tra la cooperativa e la Casa Circondariale. Per quanto riguarda la remunerazione, il 
lavoro svolto dai detenuti è regolato dal diritto del lavoro e i detenuti sono dipendenti regolari della 
cooperativa con regolare busta paga e salario versato in conformità alle regole dell'amministrazione 
penitenziaria. 
Per quanto riguarda le modalità di conferimento delle eccedenze alimentari, la Casa Circondariale 
e la cooperativa hanno regolamentato questa procedura attraverso una specifica clausola, inserita 
nella convenzione. La Casa Circondariale viene esonerata da responsabilità riguardo alla 
successiva lavorazione delle materie conferite che deve avvenire in conformità alle normative vigenti 
sulla produzione agroalimentare. 
Per quanto riguarda il sistema di controllo dei rischi alimentari e la tracciabilità della lavorazione, la 
Dr.ssa Barbara Ballotta, docente presso l'Università di Bologna, svolgerà il ruolo di consulente per 
l'Orto Botanico. Sarà responsabile del controllo del laboratorio e redigerà il manuale di autocontrollo. 
Il sistema di tracciabilità consentirà di monitorare le varie fasi di produzione e l'ingresso degli alimenti 
nel ciclo, garantendo il rispetto delle normative vigenti. I rappresentanti di Orto Botanico hanno anche 
avviato un dialogo con l'Azienda Unità Sanitaria Locale di Piacenza per instaurare un rapporto 
continuativo in materia di autocontrollo. 
Il progetto, conclude Xerra, avrà una durata di 24 mesi, dal 2023 al 2025, con un budget di oltre 
190.000 euro, per cui si richiede al Comitato Territoriale un supporto, anche economico, di 62.820 
euro in due anni.  
Il Presidente ringrazia Xerra per la presentazione e invita i presenti ad effettuare le loro 
considerazioni. 
Dopo un'approfondita discussione e una scrupolosa analisi della documentazione presentata dal 
proponente, il Comitato delibera di accompagnare la realizzazione del progetto con un sostegno 
economico di 20.000 euro per il 2023 vincolato all'acquisizione di materiali e attrezzature 
indispensabili per l'avvio del progetto, con i dettagli relativi che saranno concordati in stretta 
collaborazione con il proponente, e condizionato al rinnovo della convenzione con la Casa 
Circondariale “Le Novate” 
Inoltre, il Comitato si riserva la possibilità di esaminare la concessione di un ulteriore contributo nel 
corso dell’anno 2024, a seconda dell'andamento del progetto e dei risultati conseguiti. Da ultimo il 
Comitato ritiene di incoraggiare Orto Botanico a creare una campagna di sensibilizzazione finalizzata 
a promuovere una corretta alimentazione.  
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Il Presidente cede la parola a Xerra per l’illustrazione del punto successivo. 
 
 
 
 
 
6. Composizione della giuria per l’edizione 2023 del Bando AmbientAzioni 
Xerra ricorda che i progetti che verranno presentati per il Bando Ambientazioni edizione 2023 
lanciato il 1° ottobre dovranno essere giudicati entro la fine dell’anno. Per tale ragione andrà istituita 
una giuria costituita oltre che dal Presidente e dal Direttore Corporate Social Responsibility e 
Comitati Territoriali di Iren anche da alcuni membri del Comitato. Il Presidente chiede ai componenti 
se sono interessati ad entrare a far parte della giura e accoglie l’adesione di Miriam Vallisa (Lega 
Coop), Michela Merli (Gruppo Giovani Imprenditori Confindustria Piacenza) e Lorenzo Catelli 
(Associazione Diversity). 
 
Il Presidente, visto il protrarsi della seduta, suggerisce di rinviare a prossima seduta il punto 7 
all’ordine del giorno, relativo all’aggiornamento dei progetti in corso, anche considerato che tutto il 
materiale informativo è stato inviato ai componenti del Comitato in vista della seduta odierna. I 
presenti accolgono la proposta.  
 
8. Comunicazione delle date degli incontri del Comitato Territoriale di Piacenza del 2024 
Il Presidente propone ai componenti le date per gli incontri programmati del Comitati nel corso 
dell’anno 2024: 18 gennaio, 18 aprile, 18 luglio e 24 ottobre, sempre alle ore 17,00. 
I presenti approvano la proposta. 
 
Non essendoci altri temi, il Presidente alle ore 19.30 dichiara chiusa la seduta. 
 
       

  Il Segretario                                                                                            Il Presidente           
(Damiano Durante)                                                                                  (Riccardo Torelli) 


